
在柴崎岳身上，
看到了日本足球强大的原因

2009年的时候，徐武，或者说徐
武的父母，做出了一个很有可能改变
他足球人生的决定，那就是到日本青
森山田高中一边学习一边踢球。
如果继续留在国内，当时已经是青

岛海利丰三线队队长的徐武或许会走
出另外一条路来，毕竟在那个时候，他
已经入选了中国国少队，不出意外的
话，接下来，他会进入一线队，踏上职业
足球联赛的舞台；如果表现足够出色，
就能从中乙到中甲，然后再从中甲到中
超，这也是绝大多数足球少年的选择。
徐武的父亲是恢复高考之后最早

考进大学那批人中的一员，母亲也在
青岛一所高校工作，这也让他们把关
注点更多地放在孩子的成长而不仅仅
是踢球上面。“学业肯定是一方面，他
们也一直希望我能多学点东西。”可能
连现在的一些重庆当代队友都不知道
的是，球场上堪称凶悍的徐武，不但弹
得一手好钢琴，而且还过了萨克斯八
级，今年球队去日本集训的时候，他又
承担起了翻译的角色，典型的能文能
武。“另一方面，邀请我过去的是青森
山田，那可是日本高中足球联赛的传
奇球队，对当时我那个年龄的孩子来
讲，就是一个关于足球的梦想啊……”
在青森山田校队里，徐武遇到了

现在西乙球队莱加内斯效力的现役日
本国脚柴崎岳。“当时我在高一，柴崎
岳读高二，过了一年之后，室屋成也进
了我们学校，然后我们三个人在同一
支球队里踢了一年的球。”同样也是日
本国脚的室屋成，在今年八月份加盟
了德乙球队汉诺威96队，他也跟柴崎
岳一样，成为青森山田高中生涯给徐
武留下了最深刻印象的人：“在他们两
个人的身上，你就可以知道，日本足球
的强大不是没有道理的。”

柴崎岳留给徐武最初的印象，就
是瘦。“看上去瘦瘦小小的，但是当他
把球衣脱下来之后，你就会看到他上
身的肌肉非常结实，所以他在比赛的
时候根本就不怕跟你冲撞，很多日本

球员都是这种类型。”刚到日本的时
候，当时身高已经超过1米8的徐武曾
经想过，以自己的身体条件，想要在青
森山田校队立足应该没有什么问题，
但是真正到了球场上，他却发现，自己
想得有些过于简单了。“当我按照以前
在国内的习惯去跟他们踢球的时候，
经常连球皮都碰不到，就算是想犯规，
你动作还没做出来呢，人家已经把球
传掉，然后跑到另外一个位置上去接
应了，想犯规都踢不到人，所以有一段
时间里，我甚至一度怀疑，这么些年我
练的是不是假的足球啊？我自己到底
会不会踢球啊？”
在日本留学期间，徐武参加了教

练员培训，拿到了J联赛C级教练证书，
同时还考取了D级裁判证，这也让他
从球员之外的另一个角度，对日本足
球有了不一样的认识和思考。“日本球
员小时候也练技术，但更多的还是比
赛，通过实战学习如何更好地将技术
和身体运用到比赛当中，所以他们从
小就习惯了在有压力和对抗的情况下
比赛，从小就有一种比赛的意识，这也
让他们很会比赛，这种意识是从小就
灌输到了他们头脑当中的。”或许是因
为一直受日本足球的影响，徐武承认，
刚回到中超的时候，他用了相当长的
一段时间来适应。2017年夏天，徐武从
申花去了重庆当代，一年之后进入一
线队，虽然上场比赛的次数并不算多，
但不管替补还是首发，只要他在场上，
重庆队就很少输球，他也因此成为球
队的“福将”。“算不算福将我不知道，
但是我可以肯定，只要我上了场，哪怕
只有一分钟，我也会尽自己百分之一
百甚至一百二十的努力去把比赛踢
好。”在徐武看来，自己不过是中超再
普通不过的一名球员，但这并不妨碍
他有一个属于自己的大梦想：“上了
场，跟申花和鲁能这些强队交过手，对
自己也有了一个更直观的认识，我相
信自己还可以做到更好，就像柴崎岳
那样，为了梦想，尽全力去拼搏！”
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现在还跟当时的一些申花队友保持联系
东方体育：中超联赛第二阶段，重

庆当代跟申花队的第一回合比赛，应

该是你这个赛季第一次首发吧？

徐武：是的，那场比赛开始之前，
主教练跟我说，让我做好上场比赛的
准备，当时心里挺平静的，因为今年从
一开始就练得挺好的，各方面的感觉
也都不错，之前也替补上去打过比赛，
所以也谈不上有什么特别的感觉吧。

东方体育： 后来我跟申花队员也

聊过那场比赛， 他们的感觉就是包括

你在内，场上拼得特别凶，是有什么特

殊的原因让你们在那场比赛中的斗志

格外旺盛吗？

徐武：没有吧？教练一直都是这么
要求的，我们也是一直这么踢的啊
（笑）。可能在有的人看来，那场比赛就
是一场排名赛，跟争冠保级什么都没有
关系，大家随便踢踢就是了，没必要那
么认真，但是不管在第一阶段还是第二
阶段，主教练都要求我们在每场比赛中
全力以赴，争取最好的结果和成绩。从
我们自己的角度来讲，这个赛季实行的
是赛会制，总共只有20场比赛，每个人
的上场时间都比正常的联赛少，肯定要
抓住每一次机会，毕竟正式比赛和训练
的锻炼价值是不一样的。

东方体育： 我还以为这跟你之前

在申花队效力过的经历有关系呢

（笑）。

徐武： 你是说我对申花憋着一股
气对吧，怎么会呢？我从日本回来之

后，申花是我加盟的第一支球队，虽然
只是在预备队，但是一年多的时间里，
我还是学到了很多东西，范（志毅）导
和郑（科伟）导他们也教会了我很多，
当时在一起踢球的很多队友，现在我
们也都保持着联系。最后没能进一线
队踢上中超，原因更多的还是在我自
己身上，比如说心态方面的调整，比如
说一开始对国内踢球方式的不太适
应。可能对我来讲，这段弯路走得稍微
长了一点，但是不管对申花还是现在
我效力的重庆当代队，对于每一个关
心过、帮助过我的人，我一直都心存感
激，尤其是当你在低谷或者觉得前面
已经没有路可走的时候，别人拉你的
那一把，甚至是一句话，一个鼓励的眼
神，都可能会让你重新有了力量和斗
志；我也一直相信，哪怕有再多的磨
练，那些也都是属于你的生活，挺一挺
也就过去了。不过说到申花队，我倒觉
得确实也挺巧的，我回来之后去的第
一支队是申花，今年第一次首发是打
申花，去年在虹口踢申花，我是替补上
去的，然后我们赢了，据说那是很长一
段时间以来，重庆队第一次在客场赢
申花。

东方体育：回过头来看，作为一名

出生于1993年的球员， 没能赶上中超

联赛的U23政策， 对你的影响应该是

非常大的。

徐武： 这个也是没有办法的事
情，而且受影响的也不光是我一个，

而是我们这个年龄段的一批人，只能
说运气不太好吧，因为政策出来之
后，年龄上面超龄了，经验实力什么
的跟老队员比又有差距，所以处境就
比较尴尬。不管怎么说，能够坚持到
现在，还有梦想可以去追逐，我觉得
自己能做的就是继续努力，全力以赴
地去努力，不再给自己留下什么遗憾
就好。

东方体育： 年初国内疫情严重的

时候， 你向一线的医护人员捐了一万

块钱。

徐武：这个没什么好说的吧，我就
是力所能及地做了点自己应该做的事
情，跟奋战在一线的那些人相比，真的
不算什么。

东方体育：据说你捐完款之后，自

己只剩下了不到两千块钱。

徐武：因为我的收入不算高，而且
银行卡里就剩下那么多钱了，也没想
那么多。当时我们球队在国外集训，每
天也都会关注国内的防疫，确实被很
多的人和事触动和感动了，大家都想
着能尽自己的一份心意和力量，帮助
我们生活能尽快恢复正常。包括后来
中超联赛能够顺利进行，其实背后有
很多人在默默地付出，像中国足协，还
有赛区和酒店的工作人员、志愿者，他
们也跟我们一样，那么长的时间一直
坚持着，所以在经历过了这一切之后，
不管碰到什么样的困难，都没什么好
怕的了。

“反戈一击”的原申花球员———

无关复仇，
更多是感激
本版撰稿 本报记者 李冰

徐武说，自己是一名再普通不过
的“中超普通球员”。

2009年，徐武去日本青森山田高
中留学之前，他对柴崎岳并不十分了
解，这个年长他一岁的师兄，毕业之后
进入了J联赛，成为了日本国脚，并且
实现了到欧洲联赛踢球的梦想。在青
森山田队共同效力的两年时间里，两
人拿到过日本高中联赛的亚军，之后
在北陆大学的四年时间里，徐武又作

为校队绝对主力，参加了日本大学生
足球联赛。不过，在2016年回到国内之
后，他先是在上海申花，然后又在重庆
当代预备队“蛰伏”了相当长一段时
间，但这显然不会影响到一直怀揣着
足球梦想的他，要像柴崎岳那样，为了
梦想尽全力去拼搏的决心：“因为我一
直都相信天道酬勤，前提就是你要足
够的努力。”

徐武从日本回到国内的第一站，
是申花。
2016年初，决定大学毕业之后回

国发展的徐武结束了长达七年的旅日
生涯，在那之前，他曾经犹豫过。“当时
可以选择留在日本，也有一些职业球
队找过我，但是一方面觉得离开中国
已经很长时间了，回来之后离家能近
一点。另一方面，国内职业联赛越来越
好，中超球队也拿到过亚冠冠军了，所
以就回来了。”
用徐武的话说，就是他回到国内

之后，他在中超的很多“第一次”，都是
跟申花联系在一起的。“所以说起来，
我跟申花也挺有缘的。”
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